
   

 

   

 

 

MINISTÉRIO DA AGRICULTURA E PECUÁRIA 
COORDENAÇÃO-GERAL DE APOIO ÀS CÂMARAS SETORIAIS E TEMÁTICAS 

CÂMARA SETORIAL DA CADEIA PRODUTIVA DE PALMA DE ÓLEO 
 

MEMÓRIA DA 41ª REUNIÃO ORDINÁRIA  
 
 

LOCAL: Sala de reuniões das Câmaras, sala 007, Ed. Sede MAPA. Brasília/DF.  
O link para acesso a reunião virtual consta da pauta 
DATA: 15/03/2024 
HORÁRIO: 09:30 às 12:00. 

 

PAUTA DA REUNIÃO 

1. Abertura – Presidente - 10 min 

2. Avisos da Secretaria - aprovação da memória da 40ª Reunião Ordinária e calendário 2024- 5 min   

3. Demandas:  

3.1. – Repassar demandas passadas que ainda são de interesse desta câmara - todos os membros – 

10 min 

3.2. – Listar novas demandas e delimitar as prioritárias - todos os membros – 10 min 

4. Linhas de financiamento disponíveis para a cultura da Palma de Óleo  com a finalidade de 

descrever o volume de contratos dessas linhas para a cultura – Arthur Yabe – BNDES. 15 min 

5. Mudança do perfil de ácidos graxos para cadeia de Palma de Óleo - André Gasparini – 

Abrapalma- 15 min. 

6. Atualização do processo de lançamento do Edital de Oferta Tecnológica para Produção e 

Comercialização de Sementes de Palma de Óleo para futura contratação de parceiro para Gestão 

dos Campos de Produção e Comercialização de Sementes de Palmas de Óleo. Rosildo Simplício da 

Costa – EMBRAPA – 15 min 

7. Encerramento – 10 min 

 
OBSERVAÇÕES E INFORMAÇÕES RELEVANTES DA SECRETARIA DA CÂMARA 

- A proposta de calendário de reuniões 2024 foi aprovada da seguinte forma- a 42ª RO no dia 

04/06/2024; a 43ª RO 10/09/2024 e a 44ª RO 05/11/2024. 

 

- A memória da 40ª Reunião Ordinária, realizada dia 09/11/2023, foi aprovada previamente e consta 

do site das câmaras no link https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-

tematicas/documentos/camaras-setoriais/palma-de-oleo/2023/40a-ro/memoria-40deg-ro-cs-palma-

de-oleo.pdf 

 

https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-tematicas/documentos/camaras-setoriais/palma-de-oleo/2023/40a-ro/memoria-40deg-ro-cs-palma-de-oleo.pdf
https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-tematicas/documentos/camaras-setoriais/palma-de-oleo/2023/40a-ro/memoria-40deg-ro-cs-palma-de-oleo.pdf
https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-tematicas/documentos/camaras-setoriais/palma-de-oleo/2023/40a-ro/memoria-40deg-ro-cs-palma-de-oleo.pdf


   

 

   

 

-  Inicialmente o presidente pontuou acerca das demandas do ano passado que ainda estão em 

andamento, referindo que havia um pleito de alteração da portaria do selo social e que ainda está em 

andamento. O Sr. Victor Bastos falou das reuniões com o ministro Carlos Fávaro com o MDA e com o 

Ministério de Minas e Energia nas quais se discutiu um alinhamento de todos os ministérios a fim de 

promover a alteração pleiteada. O presidente vê com otimismo a promulgação da nova portaria com 

as alterações sugeridas. 

- O representante da Abiquim, Dr. Eder da Silva, relembrou acerca da necessidade de rever a 

solicitação de renovação, por mais 12 meses, da cota de desabastecimento do óleo de palmiste. 

Relatou que esse processo sobre o óleo de palmiste apresentado à Camex foi disponibilizado aqui na 

Câmara e que, certamente, deva ser demanda desta câmara realizar um novo pedido para 2024.  

 

- Sequencialmente o presidente pontuou que há duas novas demandas da Abrapalma a serem 

discutidas. A primeira pode ter impactos profundos no funcionamento do mercado brasileiro e trata 

da correção pela Anvisa da definição de óleo de Palma. Ocorre que pela definição de Óleo de Palma, 

do Codex da Anvisa, foi definida com uma curva de sólidos que difere da aprovada no Codex como 

como óleo de palma. Então, teoricamente, não poderia ser comercializado como Óleo De Palma.  

 

- Nesse ínterim, em nome da Abrapalma, a representante da Aleggis Consultoria, Drª Ana Lídia, trouxe 

uma apresentação. A Drª Ana teceu comentários acerca da Resolução nº 481/2021 que expõe 

questões específicas relacionadas à palma de óleo e juntamente à resolução, em complemento, veio 

a IN nº 87/2021 que estabelece as espécies vegetais autorizadas como óleo e a composição de ácidos 

graxos, os valores máximos de acidez e índices de peróxidos para óleos e gorduras. Em suma, fica 

estabelecido que os óleos devem cumprir com a composição dos ácidos graxos que está na IN nº 87 

com a denominação de venda estabelecida nessas legislações. No entanto, a realidade brasileira está 

diferente desse perfil de ácidos graxos e, em tese, não se pode usar as definições de óleo de palma. 

Das discussões sobre esta questão ficou decidido pelos membros a necessidade de realização de uma 

nota técnica de suporte à moção que será realizada ao final à ANVISA para mudança de perfil de ácidos 

graxos da cadeia sob responsabilidade do Dr. Marcos Enê da Embrapa e Drª Rosemar Antoniassi.  

 

- Quanto ao segundo pleito mencionado pelo presidente Victor Bastos, e não menos importante, trata-

se de assunto já discutido com o ministro Carlos Fávaro na última reunião em relação às linhas de 

financiamento para o setor. A ideia é pleitear um aumento do limite por agricultor para o 

financiamento, porque hoje ele está limitado a R$ 250.000,00 via Pronaf eco dendê que é suficiente 

apenas para 10ha de plantio de Palma. Nessa toada, o representante do BNDES, Arthur Milanez, teceu 

comentários sobre as linhas de financiamento disponíveis. Após foi sugerido o encaminhamento de 

pleito para solicitação de prazo de carência da linha de crédito rural para 8 anos como incentivo ao 

plantio de palma. 

 

- Outro ponto relevante a ser retomado foi sobre a estrutura do Banco Ativo de Germoplasma no 

amazonas. O Dr. Rosildo Costa solicitou que será melhor trazer um melhorista na próxima reunião 

para dar mais detalhes sobre o banco de germoplasma e acrescentou que a EMBRAPA já faz uma 

discussão interna há três anos na qual se fala da questão de produção de sementes. Acrescentou que 

o edital para futura contratação de parceiro para gestão dos campos de produção refere-se a um edital 

de oferta de uma tecnologia de produção de sementes de Palma de Óleo. O edital já está praticamente 



   

 

   

 

pronto e tem sido construído com o apoio do Jefferson Costa e o pessoal do jurídico de Brasília e o 

seu lançamento está previsto para esse primeiro semestre de 2024 o que poderá dar mais autonomia 

de produzir sementes com o produtor e atender os pequenos, médios produtores que não tem muita 

articulação para importar sementes.   

 

- O representante da Ubrabio, Dr. Sérgio Beltrão, agradeceu o apoio da Abrapalma a favor do PL 

combustível do futuro que teve a sua votação na Câmara dos Deputados na última quarta-feira com 

uma expressiva votação favorável ao texto relatado pelo deputado Arnaldo Jardim, o que dá a 

previsibilidade para o biodiesel e institui o programa do safe, do biometano e do etanol. Foi ressaltado 

que emerge uma nova batalha, que foi amplamente vencida na Câmara dos deputados, mas agora 

seguiu para o Senado Federal e terá a relatoria do senador Veneziano Vital do Rego, do MDB da 

Paraíba, que é o vice-presidente também do Senado. Assim sendo, foi sugerido, para reforçar a 

importância do texto que foi aprovado na Câmara dos Deputados, que ele seja aprovado da mesma 

forma no Senado sem que haja uma deformação nesse texto já aprovado. Sugere-se que o Ministro 

Fávaro participe dessa interlocução em defesa dos biocombustíveis e que a Câmara da Palma faça um 

ofício, solicitando que esse apoio dado no âmbito da Câmara dos Deputados seja continuado e 

reforçado no Senado Federal. 

 

DELIBERAÇÕES DO PLENÁRIO DA CÂMARA: 

Encaminhamentos Órgão 
Demandado 

Ação Responsável Prazo 
Esperado 

1. Ofício da camex -  SPA/MAPA Localizar ofício de apoio 
ao pleito de 

desabastecimento para 
266.000 toneladas de 

PKO – processo da 
camex. Solicitado pelo 

Eder da Silva da 
ABIQUIIM 

 

Rogério 
Secretário 

15 dias 

2.  Nota técnica de 
suporte à moção junto 

a ANVISA para mudança 
de perfil de ácidos 
graxos da cadeia 

 

EMBRAPA e 
ANVISA  

Realização de Nota 
técnica com a finalidade 

de estabelecer os 
parâmetros de ácidos 
graxos da cadeia de 

palma e robustecer a 
moção à ANVISA. 

Marcos Enê - 
Embrapa e 

Drª Rosemar 
Antoniassi  

20 dias 

3. Ofício MAPA ao 
BNDES  

BNDES Solicitação para 

alteração da carência da 

linha de crédito rural 

para 8 anos como 

incentivo ao plantio de 

palma.  

 

 Presidente 
Victor Bastos 

 
20 dias 



   

 

   

 

4. Ofício  Congresso 
Nacional 

Ofício ao Ministro do 

MAPA para 

encaminhamento ao 

Senado Federal para 

reiterar apoio ao 

Biodiesel.  

Sérgio Beltrão 
- Ubrabio 

Iêda Andrade 
Abrapalma  

10 dias 

 

Os documentos tratados na reunião, que forem disponibilizados pelos palestrantes, serão publicados 

no site das Câmaras: https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-tematicas 

Informa-se que a memória é um relato sucinto dos principais tópicos apresentados sendo relevante 

apresentar as deliberações e os encaminhamentos da câmara. Todas as Reuniões são híbridas e 

ficam gravadas no drive interno do MAPA.  

APROVAM ESTA MEMÓRIA OS SEGUINTES MEMBROS DA CÂMARA SETORIAL: 

Nome Assinatura 

Presidente: Victor Bastos Almeida  

Consultor: Cleber de Souza Oliveira  

Secretário: Rogerio Ferreira do Nascimento Paula  

 

https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-tematicas

